GANADERÍA DE ANASTASIO MARTÍN GARCÍA



Fig. n.º 26.- Hierro de D. Anastasio Martín.

Anastasio Martín García nace en el año 1.804. Antes de formar la ganadería brava, ya era propietario de haciendas de olivares, como la Hacienda La Estrella y La Hacienda Ulloa, y como el resto de los demás ganaderos llevaba fincas en arrendamiento. De ideología Liberal, encarnado en el Estatuto real, fue Alcalde de Coria en los años 1835 y 1836, dentro de un periodo en el que se libró una guerra de siete años entre Liberales y Carlistas.

El origen de esta ganadería comienza con la compra que Anastasio Martín García, hizo en el año 1838, a D. Joaquín Giráldez, de Utrera, de 80 eralas que fueron escogidas de entre las mejores que componían esta ganadería. La vacada de Giráldez era una de las más destacadas de la época, la cual traía su origen de la del conde de Vistahermosa. Sobre esta base se hace la ganadería, que no mezcla con ninguna otra hasta el año 1842, a la que le une por compra a Da Dolores Zambrano, Viuda de Fernando Freire, de Alcalá de Rio. 157 hembras y una buena

porción de machos. Dando esta cruza muy bien resultado, tanto en la mejoría de casta como en el aumento de reses para la lidia. Anastasio Martín, estaba dispuesto a comprar todo el ganado de Vistahermosa que le fuese posible. Así, el año 1844, le compra al Marqués de Sales 52 vacas paridas. Las cuales procedían de D. Luis Mª Durán¹, vecino de Sevilla, al que el marqués le compró la ganadería tras su muerte.

El resto de esta ganadería, el Marqués de Sales, las sacrifica en el matadero, exceptuando unas pocas reses que le vendió a D. Félix Castillo, sacerdote de Sevilla; que terminó también las sacrificándolas.

Quedando únicamente de la ganadería de Durán, la parte que adquirió D. Anastasio Martín.

Tras la muerte de Manuel Suárez Cordero, en el año 1859, la parte de la vacada que le correspondió a su hija Manuela, esposa de Anastasio Martín, se la agregó a la ganadería que ya poseía su esposo. Ésta aportación tenía la misma sangre de Vistahermosa y de Lesaca. Así mismo, los pelos que más predominan son berrendos, que proceden de las vacas de Freire, negros de los de Vistahermosa y castaños ojalaos, de las de Giráldez, Durán y Lesaca. Estos toros se distinguían por su bravura, codicia y pujanza en la suerte de varas y, boyantes en el segundo tercio, llegando a la muerte tan nobles facilitando la lucidez de los diestros. Llegando a gozar de una excelente reputación, que sus toros son solicitados por las principales plazas de España, destacando Sevilla y Madrid.

La primera vez que se jugaron sus toros en la Plaza de toros de Madrid, fue el 26 de septiembre de 1844. En la 16^a media corrida. En esta fecha es cuando toma antigüedad esta ganadería. Teniendo presente la Empresa lo mucho que agrada-

¹ D. Luis M^a Durán, había comprado tras la muerte del Conde de Vistahermosa, una de las porciones en que se dividió su ganadería.

ron al público en la última corrida de Toros de D. Manuel Suárez, de Coria del Río, ha dispuesto que en la presente se lidien tres de la misma Ganadería, con otros tres de una nueva, de la misma procedencia que han venido a prueba. A petición de varios aficionados, y con el fin de que haya más tiempo para la lid, se correrán solo *seis toros*, en lugar de ocho que se disponía, los cuales serán de las Ganaderías y divisas siguientes:

«Ganaderías

- Tres de D. Manuel Suárez, de Coria del Río.

Divisa Rosa y Blanca

- Tres de D. Anastasio Martín (nuevos en esta Plaza), de Coria de Río. Divisa. Celeste y Rosa.

LIDIADORES

Picadores.- José Trigo, José Álvarez y

Manuel Lerma (el Coriano)

Espadas.- Juan León, Francisco Arjona Guillén y Juan Martín.

Media Espada. Julián Casas. Que matará el último toro».

Anastasio Martín García, falleció el 12 de julio de 1862. A la edad de 58 años

Sus toros pastaron principalmente en fincas radicadas en términos de Coria Del Rio y Puebla de Rio, (en ese tiempo denominada Puebla junto a Coria). Entre otros, Cortijo Resina, Casas Reales, Caño Navarro, Puñana, Barca del Borrego, San Antón, El Salgar...



Fig. n.º 27.- Cartel presentación en Madrid y toma de antigüedad de la ganadería de D. Anastasio Martín, 26 de Septiembre de 1844.





Figs. n.ºs 28 y 29.- Cartel de 1851 de la corrida en la que intervinieron indios pegadores, e ilustración de los mismos en *La Lidia*. Textos reproducidos del cartel:

«tercer toro. Será de puntas, de la ganadería de D. Anastasio martín, vecino de Coria del Rio, con divisa celeste y rosa y, le lidiará la cuadrilla española, estoqueándole Manuel Arjona Guillén

Indios y pegadores como en el segundo toro, matándole un individuo de la cuadrilla española

séptimo toro. Será de puntas, de la ganadería de D. Anastasio Martín, vecino de Coria del Rio, con divisa celeste y rosa y, le lidiará la cuadrilla española, estoqueándole Manuel Arjona Guillén»

D. Anastasio Martín estuvo al frente de su ganadería durante 24 años, y muchos han sido los toros que por su bravura y excelentes circunstancias han llamado la atención del público y han recibido distinciones especiales. Por orden cronológico citaremos solo unos pocos.

"Medialuna".- 25 de junio de 1852. Plaza de Toros de El Puerto Santa María. 8 toros de la Ganadería de D. Anastasio Martín, vecino de Coria del Rio. El quinto toro de nombre



Fig. n.º 30.- Ilustración de La Lidia: Cogida de Carlos Puerto.

Medialuna, salió abanto y con muchos pies, consiguiéndolo parar *El Salamanquino*, con cinco lances de capa. El bicho emprendió una faena dura con la gente montada, dejando seis caballos en la arena a cambio de nueve puyazos. El toro se queda aplomado y Puerto trata de obligarle citándolo muy en corto. El Presidente de la corrida, que era el Gobernador Civil de la provincia, ordenó de forma enérgica a un monosabio que arrease al caballo del picador, dando éste al animal un fuerte varazo en los cuartos traseros. El caballo se atraviesa delante del toro, el cual

arremete contra el mismo con tan espantosa violencia que saca a Carlos Puerto de la montura. El toro se lo llevó clavado en el cuerno derecho y campaneándolo varios segundos, lo arroja con furia contra el suelo. La exclamación de horror fue unánime en toda la plaza. Esta quedó convertida en un gran alboroto y dirigiendo multitud de insultos a la autoridad presidencial, tras lo cual tuvo que intervenir las fuerzas armadas para el desalojo de la misma. La herida que sufrió el picador Carlos Puerto, fue verdaderamente horrible. EL cuerno del toro penetró por la ingle derecha, y le atravesó todo el cuerpo hasta salir por el costado destrozándole el vientre y varias costillas. Carlos Puerto serenamente marchó por su pie a la enfermería sujetándose con las manos las tripas que se salían por la herida. Tras las curas pertinentes, falleció a los cuatro días, el 29 de junio de 1852.

"Cotorro".- Lidiado en 1853, en la plaza de Jerez de los Caballeros, dio mucho juego en varas y llegó a la muerte bravo y codicioso. José Manzano *El Nili*, en vez de despegárselo lo empezó a muletear tan ceñido, que al terminar uno de los pases, en un derrote alto del toro, este le alcanzó la cara, rajándosela desde la parte izquierda de la barba hasta el ojo derecho.

"Monascillo".- Málaga 7 de junio de 1857. Recibió un número tan crecido de puyas, que el toro desangrado, tuvo que apoyarse en las tablas para no caer, en donde lo descabelló *Cúchares*.

"Zancajoso".- Primer toro indultado en la Plaza de toros de Sevilla. Se jugó el 9 de junio de 1861.

Ocho toros de D. Anastasio Martín. Espadas.- Manuel Domínguez, de Sevilla, y José Rodríguez, *Pepete*, de Córdoba; que matarán alternando los cuatro primeros.

Sobresaliente de espada.- Manuel Fuentes, *Bocanegra*, de Córdoba, que matará los dos últimos toros, con obligación de banderillear.

«El octavo y último toro, de nombre Zancajoso, negro, bien armado y con poder. Al sobresaliente "Sombrerero", le tomó cuatro varas perdiendo tres caballos y sufriendo tres caídas. Calderón cuatro, perdiendo dos caballos y dando una caída. José Calderón seis, perdiendo dos caballos y dando tres caídas. Fuentes volvió a salir, perdiendo dos caballos y dando dos caídas. Amaya le puso un par de banderillas, y el público clamó para que le perdonarán la vida al toro, accediendo a ello el Presidente, mandando que al son de la música lo enchiquerasen: lo que se ejecutó con estrepitosos aplausos. Primera vez que sucedió en Sevilla tal acontecimiento; con lo que concluyó la mejor corrida de esta temporada, en la que murieron 33 caballos, tomaron 95 puyazos y dieron 27 caídas».

Como dato curioso, vemos que a estos dos ganaderos de Coria del Rio, Manuel Suárez y Anastasio Martín (suegro y yerno respectivamente), se les indultan por primera vez en la historia un toro (Caramelo), en Madrid, en la antigua Plaza de la Puerta Alcalá (1749-1874), costeada y regalada por el Rey Fernando VI; y en Sevilla (Zancajoso), Real Maestranza de Caballería.

Tras el fallecimiento de D. Anastasio Martín García, su viuda, Manuela Suárez Jiménez, continuará con la ganadería y resto de las explotaciones agro – ganaderas. Éstas fueron dirigidas por su único hijo varón Anastasio Martín Suárez; el cual ya estuvo desde muy joven dirigiendo todo junto a su padre. En estos años no descendió el crédito y prestigio de la ganadería.

Durante esta época hasta su fallecimiento, el 30 de marzo 1871, se jugaron los toros tanto a nombre de Manuela Suárez. Viuda de Anastasio Martín; así como de D. Anastasio Martín, indistintamente. Hasta el 24 de septiembre de 1871, que se anuncia en Madrid, 6 toros de la fallecida viuda de Anastasio Martín, para Francisco Arjona Reyes y *Frascuelo*.

Así mismo, también utilizaban indistintamente las divisas celeste y rosa, y la verde y encarnada.

También en esta época gracias a los cajones de embarque, invento de Pascual Mirete; y su trasporte en ferrocarril. Empiezan a lidiarse corridas de seis toros de un mismo ganadero en Madrid, siendo la primera de 6 toros de Anastasio Martín. El lunes 16 de mayo de 1864.



Fig. n.º 31.- Cartel del 31 de octubre de 1869, con un toro de Vda. de D. Anastasio Martín.

Manuela Suárez Jiménez, en su testamento en la cláusula 13ª, declara ser su voluntad que si al tiempo de su muerte se conservase la ganadería que poseía y su hijo Anastasio Martín quisiera quedarse con toda ella, sería preferido a cualquiera de los otros herederos, caso de que también la reclamasen. Haciéndose su adjudicación bajo los correspondientes precios fijados por parte de personas entendidas.

Anastasio Martín renunció al citado derecho, accediendo a la petición de sus hermanas de que se le adjudicase la porción que les correspondiese de la ganadería. Reservándose éste, el uso exclusivo de los hierros de marcar la ganadería, prohibiendo terminantemente a los demás herederos hacer uso de ellos, así como de las demás señales con que su padre marcaba el ganado para distinguirlo de otros, señales de las orejas, divisa...

En los años 1872 y 1873, las hermanas de Anastasio Martín, venden a su hermano la parte de la ganadería que les había correspondido por herencia.

EL 4 de septiembre de 1874, se inaugura la Plaza de toros de Madrid, (la de la Fuente del Berro o de la carretera de Aragón). De los diez toros de la corrida, en quinto lugar, por su antigüedad, se lidiaría un toro de Anastasio Martín, de nombre Fortuno, tomo 11 varas y mató 5 caballos y lo mató Villaverde. Aunque en el cartel se anuncia con divisa celesta y rosa, a partir de esta corrida adoptó para siempre en la divisa los colores verde y encarnada.

Anastasio Martín Suárez, nació en Coria del Rio, el año 1832 y desde muy joven siempre estuvo junto a su padre dirigiendo el negocio familiar. Principalmente agrícola y ganadero. Estuvo vinculado a la ganadería desde su nacimiento hasta su fallecimiento el 15 de diciembre de 1907, 75 años, de los cuales 33 años se estuvo lidiando a su nombre.

Se puede decir que en esta época es cuando tiene mayor esplendor la ganadería. También es en este tiempo, cuando se empieza a tener más interés por la afición de las noticias taurinas, y la prensa y literatura disfruta de un grandioso apogeo, con importantes críticos y escritores. En el año 1876, se edita probablemente, el primer libro sobre el origen de las ganaderías bra-



Fig. n.º 32.- Cartel de 1873. Extracto reproducido del cartel: «Los seis hermosos novillos que han de lidiar pertenecen a la famosa y acreditada ganadería de la Señora Manuela Suárez, viuda de D. Anastasio Martín, difuntos, hoy de la propiedad de su hijo político D. Víctor de Pablo, vecino de Sevilla, los que lucirán vistosas y hermosas moñas».

	EL VIÉRNES 4	DE SETTEMBRE DE	1874 SE VERIFICARÁ			
		SI EL TIEMPO NO LO D				
UN.	A GRAN	CORRI	DA DI	E TO	ROS	
	A BENEFICIO	DEL HOSPI	TAL PROVING	CIAL.		
La Plaza e Las cuade Las band	la Placa la Autoridad composente, estarà adornada con banderna y gallard rillas se precentarian con sus más Injesto reillas serán de force, graimaddas, pius			nstruidas por et m	nestro D. Pedro	
Gurman Las monte Se Ediario Manuel Garei sedores, corr	reas y átalajos de las mulas serán de gal n OCHO TOROS de las muy acredidadas la Puente Lopes, D. lidefonso Nuñes de espondicado generosamente á la invitac	a y completamente nuevos gamaderías de los Sres. I Pendo, D. Anastasio Mar- ton de la Evema. Diputac	s, construidos por D. José Exemo. Sr. Duque de Ver tin, D. Antonio Miura y ion, los ceden en benefici-	Moreno. agua, D. Antonio D. Cártos Lopes o de los pobres esé	Hernandez, Don Navarro, cuyos fermos del Hos-	
Los toros s	ial. saldrán engulanados con eleganjos moñ acion, han accedido à fin de dar mayor	se reguladas por las señor reales á esta fiesta:	ras que á continuacion se	expressa, y que sie	empre deferentes	
TOROS.	GANADERIAS. VECINDA			QUE LAS HAN RE		
2/ 2/ 3/ 4/ 6/ 6/ 7/	De Veragus. Hernandez. Garcis Punde Lopez. Garcis Punde. Lopez. Martin. Lope Navarro. Loren Ravarro. Colmenza Vi. Elem. Loren Ravarro. Colmenza Vi. Madrid.	Encarnada y bla Morada y blane gjo. Encarnada y edi Pajiza y blanea Colesto y rosa. Verde y nogra Encarnada y bisa Encarnada y bisa	nea Exema Sra Duques a. Junta de Di la. Sra Ducia C Duques Duques Hia. Ducia C	ueas de Fernan-Nuírez. Dumas de Romer y Mérito. Carredo Gire de Angulo. Candelaria Gaviria Balvador de Lopez. queas de Perijas. A Maria Pereira de Baschenthal. A Maria e Balamana.		
8.			es. Dona 3	foria de Salamanca.		
Panderdieras	Manuel Farestes (Benneger), Rafiel Mellers Baverfel), Join Lara (Chiarero), Jose Mac Jose Santha, Cara andria), Mariane Andro, Vanguez, Julian Sanchez, José Martin, P chico), Angel Paster, Victorian Reneger- chico), Angel Paster, Victorian Reneger- chico, Angel Paster, Victorian Reneger- dician and Communication of the Com- clusive Section of the Communication of (Craph), Jose Gunnes Canales, Jose Marq (Graph), Holland Section of the Paster (Paster). Babba defensis fees renervas, y calculations, and confidence on In Plance	LIDIADORE (Lugatijo), Francisco Arjona hio y Angel Fernandes (Vali José Games (Gallito), Henito José Games (Gallito), Henito José Games (Gallito), Henito (Regaterillo) y Pedro Ferna (Francisco Calderos, Francisco Colderos y Francisco Calderos, Calderos y Prancisco de cara secesaria se supliri de dia de la funcion, a las e	S. Rayes (Carrito), Salvador S. Revouce), Carrito (Villaviciona), June coltes (Armilla), Victoriano A solesa, con Giudica (Chuchl), Manu tierrea, y los castro últimos in los de una tanda con la d une tiel la mañana.—Los li	n Molina, Francisco Licon (Cabo), Fernani el Guierres (Melones el Antonio Calderon y e otas; no publisadose dilletes para verte d	Molina, Domingo to Gomes (Galliéo Antonio Benites Domingo Granda exigir salgan mis code los balcones	
lel corral y to	Memori Francis (Bossanger, Rafiel Militar Jose Sambie (Cars andis), Merican Anton, Varguer, Jahra (Bardin, Merican Anton, Varguer, Jahra (Bardin, Merican Anton, Varguer, Jahra (Bardin, Merican Anton, Antonia Gallieren, Dunings Grands (Francis Gallieren, Dunings Grands (Francis and Sambiel (Bardin)), and the Cars of the Sambiel (Bardin), and the Cars of the Sambiel (Bardin), and the Cars of the Cars (Bardin) (Bardin), and of 100 form of the Cars (Bardin), and and 100 form of the Cars (Bardin), and and the Cars (Bardin), and proposed the Cars (Bardin), and proposed (Bardin), and propos	LIDIADORE (Lagastijs), Francisco Arjona Jasi Games (Galiliot), Benito aldo Herrais, Entiton Arjona (degaterillo) y Pedro Ferna neti y Jasi Iglanias (Meccado o Califeros y Francisco Go o Califeros y Francisco Go o caso necessás es supplied d dia de la función, à las e sistración, situada en el p cidad tiena dispositas y es	IS. Ingres (Curvito), Salvador S. Ingres (Curvito) (Villavicions), Juscelles (Armilla), Victoriano A de Contralo (Villaviciona), Manuschieres, Pos castro ultimares, Pos castro de la Caballerica, de ra las coordidas de Goros, e que no actrea on succios e que no actrea on succios e que no actrea on succios e que no actrea on succios.	nchez (Frascuelo), V n Molina, Francisco Meno (Cabo), Fernaniel di Gutierrez (Melonez a Antonio Calderon y e otas; no podisindose dilletes para verie d sade las diez y mes advirtiendo al lui	Medina, Domingo to Gomes (Galliéo de, Antonio Benites Domingo Granda exigir asigan misa cado los balcones lia en adelanto, iblico no habra	
lel corral y to	Memori Francis (Bossanger, Rafiel Militar Jose Sambie (Cars andis), Merican Anton, Varguer, Jahra (Bardin, Merican Anton, Varguer, Jahra (Bardin, Merican Anton, Varguer, Jahra (Bardin, Merican Anton, Antonia Gallieren, Dunings Grands (Francis Gallieren, Dunings Grands (Francis and Sambiel (Bardin)), and the Cars of the Sambiel (Bardin), and the Cars of the Sambiel (Bardin), and the Cars of the Cars (Bardin) (Bardin), and of 100 form of the Cars (Bardin), and and 100 form of the Cars (Bardin), and and the Cars (Bardin), and proposed the Cars (Bardin), and proposed (Bardin), and propos	LIDIADORE [Ligastiph, Prantice Aries, her y Angel Fernander Valid- José Usanez (Lallett, Bentier José Usanez (Lallett, Bentier José Usanez (Lallett, Bentier José Usanez (Ligasterillo) y Pedre Fernan (Heapterillo) y Pedre Fernan (Heapterillo) y Pedre Fernan Calderon y Fination dis no Calderon y Fination dis no casa necessité su supilio d dia de la funcion, à las e abstración, elitunda en el pridad tiena dispuestas pa las de fanço para los toros las de fanço para los toros	IS. Ingres (Curvito), Salvador S. Ingres (Curvito) (Villavicions), Juscelles (Armilla), Victoriano A de Contralo (Villaviciona), Manuschieres, Pos castro ultimares, Pos castro de la Caballerica, de ra las coordidas de Goros, e que no actrea on succios e que no actrea on succios e que no actrea on succios e que no actrea on succios.	nchez (Frascuelo), V n Molina, Francisco Meno (Cabo), Fernaniel di Gutierrez (Melonez a Antonio Calderon y e otas; no podisindose dilletes para verie d sade las diez y mes advirtiendo al lui	Medina, Domingo to Gomes (Galliéo de, Antonio Benites Domingo Granda exigir asigan misa cado los balcones lia en adelanto, iblico no habra	
lel corral y to	Manus I Tanata (Bouauge, a Robel Malaya Jang Sandha (Cera andrea Majara Astan, Jang Sandha (Cera andrea Majara Astan, Jang Sandha (Cera andrea Majara (Jangan) Jang Jang Lang, Canada (Jangan) Jang Jang Lang, Canada (Jang Jang Lang) and Danier (Gashara Jang Jang Lang) and Jang Lang, Jang Lang, Jang Lang, Jang Lang, Jang Jang Lang, Jang Lang, Jang Jang Lang, Jang Lang, Jang PREGIO PREGIO	LIDIADORE Legastips, Pramitera Acjea- las y Angel Fernander (Vale January Company) Legastips of the Company Legastips of	E. Roya (Cardio), Salvador Siremen, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Victoriano, Anno, Salvador, (Villaticion), Villaticion, Villati	nachez (Francisco), v. Molina, Francisco Licos (Cabo), Francisco Licos (Cabo), Francisco Licos (Cabo), Francisco del Guiterres (Melones e Antonio Calderon y cata; no policindose del Estado Instituto del piono del Pio	Medina, Domingo to Gomes (Galliéo de, Antonio Benites Domingo Granda exigir asigan misa cado los balcones lia en adelanto, iblico no habra	
lel corral y to	Marcel Pareiro (Brancogo), Radari Meliga, bar sandra Gura andras Marian Atana. Sandras Marian Atana. Sandras Marian Atana. Sandras Marian de Apraso de la Nadaria de Apraso de la Nadaria de Marian Ma	LIDIADORE Ligardini, Frances Arigas, Ligardini, Frances Arigas, Jan Charac (Mallini, Braile Jan Charac (Mallini, Braile Jan Charac (Mallini, Braile Jan Charac (Mallini, Braile January January January Ligardini (Mallini, Braile January January Ligardini (Mallini) Li	E. Roya (Cardio), Salvador Siremen, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Victoriano, Anno, Salvador, (Villaticion), Villaticion, Villati	mohea (Francelo), N Molina, Francisco Licen (Cabo), Fernacisco Licen (Cabo), Fernacisco al Gutierrea (Meloan Antonio Calderon y estes, no posiciondos ende las dicer y me- advirtiendo al pio- sombolo de la com- SOMBRA. 18 21 21	Medina, Domingo to Gomes (Galliéo de, Antonio Benites Domingo Granda exigir asigan misa cado los balcones lia en adelanto, iblico no habra	
lel corral y to	March Protect Basewich, Book Morn March (1984) and the Control of	LIDIADORE LEASURE STATE	IN. Even (Carrito), Salvador S. Even (Carrito), Salvador S. Carrito (Villaritem), Jun. Gardio (Villaritem), Jun. Gardio (Armilla), Victoriano A. Gardiore (Chenhi), Mamo Gatinera (Chenhi), M	methers (Franceles), v. Mellen, Francisco (Leon), Francisco (Leon), Francisco (Leon), Francisco del Guiterrez (Melenez Antonio Coldensero (Melenez Antonio Coldensero (Leon) e etas, no politicolos para vedes no politicolos para vedes del las clier y mendericidado de la politicolo para vedericidado a la politicolo para vedericidado a la politicolo (Leon) del politicolo (Leo	Medina, Domingo to Gomes (Galliéo de, Antonio Benites Domingo Granda exigir asigan misa cado los balcones lia en adelanto, iblico no habra	
lel corral y to	Manus I Parasa i Iganomenta, Rosal Maria Maria Manus I Maria Manus I M	LIDIADORE LEAST LOCATION AND ADMINISTRATION AND ADMINISTRATION ADMINISTRATION AND ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADM	E. Roya (Cardio), Salvador Siremen, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Jun element, (Villaticion), Victoriano, Anno, Salvador, (Villaticion), Villaticion, Villati	medica (Francello), V. M. Miles, Francisco A. M. Miles, Francisco I. Guiderner Medican I. Guiderner Medican J. M. Miles J. M. Miles M. M	Medina, Domingo to Gomes (Galliéo de, Antonio Benites Domingo Granda exigir asigan misa cado los balcones lia en adelanto, iblico no habra	
lel corral y to	Manus I Parasa i Iganomenta, Rosal Maria Maria Manus I Maria Manus I M	LIDIADORE LEAST LOCATION AND ADMINISTRATION AND ADMINISTRATION ADMINISTRATION AND ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADMINISTRATION ADM	IN. Even (Carrito), Salvador S. Even (Carrito), Salvador S. Carrito (Villaritem), Jun. Gardio (Villaritem), Jun. Gardio (Armilla), Victoriano A. Gardiore (Chenhi), Mamo Gatinera (Chenhi), M	methes (Francelo), V. M. Miles, Francisco I. M. Miles, Francisco I. M. Miles, Francisco I. M. Miles, Francisco I. M. Miles Miles I. M. Miles	Medina, Domingo to Gomes (Galliéo de, Antonio Benites Domingo Granda exigir asigan misa cado los balcones lia en adelanto, iblico no habra	
lel corral y to	March Protects (Lawrence, Rend Merry, Lawrence, Lawrence	LIDADORE (Experiment Alexandre) (Experiment A	IN. Even (Carrito), Salvador S. Even (Carrito), Salvador S. Carrito (Villaritem), Jun. Gardio (Villaritem), Jun. Gardio (Armilla), Victoriano A. Gardiore (Chenhi), Mamo Gatinera (Chenhi), M	methers (Prasarotlo), V. Mellen, Francisco Leon (Calo), Francisco Calo), Francisco de Guine, Francisco Calo), Francisco Calo, Francisco Calonera volta, in publicados y otas, in publicados y otas, in publicados de Calonera vorte de dedo las dicey y metalectron de Calonera vorte de Calonera volta de Calonera vorte de C	Nemate Garcia (Vi- Molina, Dominge to Gomer (Gallo), Antonio Besides Domingo Garcia exiger algan mas cade los balgooms lia en adelante. Dilco no halve ge la Autoridad.	
lei corral y to So observe So observe Monte de pres Los señores Los señores Los señores de casa (que ocidado presente Los billetes Los billetes Los billetes Los billetes Los billetes Los billetes Los billetes Los billetes	Manus I Francis I Rasser (A). Bold Manus (A) and A (A) a	LIDADORES The property of the	S-L. Service Carrierio, Salvador de la composition del la composition del la composition de la compos	menhez (Francelo), N. Malier, Francelo), N. Malier, Francelo, P. M. Malier, Francelo, P. M. Malier, Francelo, P. M. Malier, Francelo, P. M. Malier, P. M.	itende Garris (Vi- Molnas, Deningo, Molnas, Deningo, Antonio Banish Deningo, Grande Grande Deningo, Grande	
lei corral y to So observe So observe Monte de pres Los señores Los señores Los señores de casa (que ocidado presente Los billetes Los billetes Los billetes Los billetes Los billetes Los billetes Los billetes Los billetes	Manus I Francis I Rasser (A). Bold Manus (A) and A (A) a	LIDADORES The Control of the Contro	SS. Intern Carriot, salvador fix the control of th	Antonio (Praserlio). We deliver a production of the control of the	itende Garris (Vi- Molnas, Deningo, Molnas, Deningo, Antonio Banish Deningo, Grande Grande Deningo, Grande	

Fig. n.º 33.- Cartel inauguración Plaza de toros de Madrid, 4 de Septiembre de 1874, con el quinto toro de Anastasio Martín.

vas en España. Se titula *Historia de las principales ganaderías de toros de España. Por dos aficionados*. Jerez. Imprenta del Guadelete. 1876. El mismo comienza:

«Al Sr. D. Anastasio Martín,

Inteligente Ganadero

Dedican este pequeño trabajo en prueba de gratitud y amistad, Los autores»





Figs. n.ºs 34 y 35.- Dos carteles de toros en Cádiz y Málaga con toros de Anastasio Martín Suárez.

Este libro reseña por orden alfabético la Historia de las Ganaderías, que son las principales y que figuran en los carteles de todas las plazas de España. Como dato curioso, indica que los ganaderos a los cuales se le pidieron los datos para su inclusión y se negaron a darlos, es por lo que no aparecen en el libro Este libro ha sido referente de los que se han ido publicando posteriormente.

El Apéndice del mismo, tiene una gran importancia. Se incluye una nota correspondiente a la ganadería de D. Anastasio Martín. En éste se valora la gran labor de los conocedores, vaqueros y mayorales (probablemente también la primera vez que se trata en un libro), para el buen resultado de una ganadería.



Figs. n.ºs 36 y 37.- Portada y dedicatoria del libro *Historia Ganaderías de Toros de España*.



Haciendo constar que D. Anastasio tiene el buen tacto de escoger para estos cargos a los hombres más probados. Destacando al conocedor que tenía en ese momento, Francisco González, conocido como *el Galleguito* o *el Cabestrero*. Éste entró de zagal en la

ganadería en el año 1846, estando siempre al lado del vaquero, o cabestrero, del antiguo conocedor *tío Curro el Cuco*, al cual sucedió en su puesto tras la muerte de éste.

También publica una lista de los principales conocedores, acosadores y derribadores de oficio, de Andalucía. Entre ellos destaca en primer lugar a D. Anastasio Martín, a continuación D. Manuel Suárez (hijo), Antonio Miura, Eduardo Miura....

En esta generación de ganaderos, se ha fijado ya el concepto de ganadería brava, y como se va a ir trasmitiendo a las generaciones posteriores, tientas (acoso)..., esta faena, considerada como la más importante de todas las que se ejecuta en la ganadería, existía una competencia brutal entre los que la practicaban. Llegando a ser esta rivalidad igual o superior a la que tenían en las plazas. Como reflejo de lo dicho, y por curiosidad, se puede apreciar en la reseña publicada en la revista taurina *El Toreo*, el 31 de abril de 1879.



Fig. n.º 38.- Cuadro del pintor sevillano Joaquín Díez (1856-1882). En él se distingue a Antonio Miura al lado del tentador, y Anastasio Martín y su cuñado Manuel Suárez, de frente a la izquierda.

Volviendo a la importancia que en esta época gozaba la vacada, que se jugaban sus toros hasta en Hispano-América. En la *Tauromaquia* de *Guerrita*, publicada en 1896, en capítulo dedicado a dicha ganadería comienza:

El viernes 14 de Marzo tuvo efecto en el cortijo conocido por «El Salgar» la tienta de los becerros de la ganadería del Sr. D. Anastasio Martin, dando esta divertida faena un resultado mucho más halagüeño del que era de esperar, puesto que de los 33 erales que sufrieron la prueba, solo fueron desechados siete, demostrando este brillante resultado una vez más el esmero y cuidado que distingue al señor Martin, tanto en la eleccion de sementales como en cuantas operaciones se necesitan para afinar y mejorar las excelentes condiciones que tanto hacen lucir á su ya antigua ganadería.

En esta operacion murieron cuatro caballos de inmejorables condiciones, que de no ser así, hubieran muerto muchos

Entre la numerosa y distinguida concurrencia que asistió á presenciar y ayudar á esta operacion, so contaban á los ganaderos D. Antonio Miura, su hermano D. Eduardo, y sobrines, y los Sres. D. Felipe y D. Faustino Muruve con sus criados, como asimismo á los entendidos aficionados D. Miguel García, de Lebrija, don Ramon Larraz, sus hijos y otros amigos de Sanlúcar, el señor hijo del general Bustillos (ahijado del ganadero Sr. Martiu), D. Cárlos Paul y D. Gerónimo Angulo, de Yerez, los Sres. Calcaño, Rodriguez, Leaniz y varios otros nuevos garrochistas de Sevilla, D. Manuel Suarez y otros infin initos señores de Coria del Rio y Sevilla,

Me olvidaba hacer constar que tambien
concurrieron á este acto los diestros José
Campos (Cara-aucha), y Manuel Carmona,
no habiendo podido efectuarlo el decano
Dominguez, por encontrarse ausente de
Sevilla el dia mencionado.

La noche vispera y la siguiente despues de la facea, obsequio, como acostumbra á hacerlo el Sr. Martin, á la concurrencia, reinando la mojor armonía entre los asistentes, cruzándose varios brindis alusivos al acto, y guiados á disipar pequeñas disiocordancias que existian entre algunos de ar los presentes, siendo el principal el pronuciado por D. Ramon Larraz, que, si mal no recordamos, fué en esta forma:

«Brindo por esta distinguida y extensa reunion y por estos tres criadores, que desde hoy deseo se vean mútuamente reunidos en todas sus faonas, ya que don Anastasio ha sido el primero en tal satisfaccion.»

Despues de lo cual y de descansar un rato, nos retiramos todos en medio de la mayor alegría, promotiéndonos reunirnos en el año venidero.

Fig. n.° 39.- Noticia publicada en el periódico el *Toreo*, 1879.

«Si las trompetas de la fama han sonado alguna vez con justicia, habrá sido pregonando las excelencias de esta ganadería sevillana...

...la bravura que acomete a una sombra, la nobleza sin bastardeos, el corte fino y hermoso, la alzada en proporción, las armas poderosas y buen puestas, la fortaleza hasta morir, todas estas cualidades las posee el toro de Martín, el toro andaluz por excelencia, descendiente de los célebres sementales de Vistahermosa....» Anastasio Martín, traslada su domicilio a Sevilla, donde manda construir su casa en la calle Bayona (hoy Federico Sánchez Bedoya, nº 12), aunque nunca se desvincula de su origen, Coria del Rio, manteniendo también su casa en la calle Rivero nº 7.

Contrae matrimonio en el año 1861, con María Aguirre Larraondo, falleciendo ésta el año 1867, sin descendencia. Posteriormente contrae matrimonio con María Serrano Chelles, con la que tiene varios hijos, aunque sólo un varón, José Anastasio Martín Serrano. Éste, al igual que su padre, desde muy joven estaría con él llevando, y dirigiendo los negocios familiares.

Anastasio Martín Suárez, falleció en Sevilla, el 8 de diciembre de 1907 siendo muy sentida su muerte, la cual fue noticia en todos los periódicos, *El Liberal, La Vanguardia, El Toreo, El Imparcial, El Heraldo de Madrid...*, en este último Ángel Caamaño Izquierdo *El Barquero*, en su sección Estafeta Taurina escribe lo siguiente:

«Anastasio Martín. Ayer nos comunicó el telégrafo, el fallecimiento de aquel simpático viejecito, que tanto contribuyó con sus aficiones y el esmero en la crianza de reses bravas al enaltecimiento de la decantada fiesta de los toros. Don Anastasio era un perfecto caballero, dentro de su sencillez campesina y era, gráficamente considerado, un hombre de campo, a semejanza de los Miura, Moreno Santa María y otros, que a las comodidades y ruidos de la capital sevillana prefieren la vida y el ambiente de sus tierras de labranza, sin que esto quiera decir que sean refractario a todo tipo de trato de gentes y no sepan conducirse debidamente en sociedad.

El Sr. Martín labrador riquísimo, ganadero inteligente, daba gran referencia al cuidado de su ganadería, que si en la actualidad no figura entre las de primera fila, conserva en Sevilla un prestigio por ningún ganadero igualado, prestigio que antes gozó en todas las plazas y que no se mantuvo por falta de un matador afamado que impusiera los toros que vulgarmente lla-

Plaza de Toros



LO IMPIDE

EL DOMINGO 8 DE ENERO DE 1882

2. CORRIDA

DE TOROS ESPAÑOLES

6. DE LA TEMPORADA

Se lidiario foros de mente, sendo 2 de elles, Españoles, uno de la acreditada ganadería, propiedad del Sr. D. Anastasis Martin, Sevila, loc ad divisa colorada y verde; y el otro de la del Sr. D. Manuel Bañneles (Colmenar Viley), con divisa colorada y verde; y el otro de la del Sr. D. Manuel Bañneles (Colmenar Viley), con divisa azul; y los d'estantes de la ganadería de D. Ignacio Andion, los que tas buen resultado dieron en la 3°, y 4° corinfona de sala temporaria embrétadose de o reserva, y de la resistante de

CUADRILLA

JUAN RUIZ (á) Lagartija FRANCISCO SANCHEZ (á) Frascuelo MANUEL CARRION

Picadores — Antonio Rodriguez (á) Nene — Cirilo Martinez — Manuel (respo — José Suarez (á) el Habanero.

Banderillero: — Juan Sanchez (á) No te vas — Joaquín Sanz (á) Puntest — Mariano Tornero — Antonio Baden (á)

Moños — Fransisco Sevilla (á) Currito — Antonio Hidalgo.

La corrida enpezará á las 4 p. m. PRECIOS

Paleo an entradas .					- 8	6.00
Paradas de la clase .					64	1.50
Media idem de la, para	niños	de 5 á	10	años	44	0.70
Entradas de 2a. clase .					- 44	1.00
Media idem de 2a. para	niños	de 5 á	10	años	44	0.50
Los proutes de la plan		Lateria.				

Las puertas de la plaza se abrirán á la 1 de la tarde. Una banda de música amenizará el espectáculo, tocando escojidas piezas. No se darán contraseñas,

PREVENCIONES DE LA AUTORIDAD

PREVERBUIDED UK. AN AUUTINIMAN IPS PROVIDED UK. AN AUGUST PROVIDED UK. AUGUST PROVIDED UK. AND AUGUST PROVIDED UK. AN AUGUST PROVIDED UK. AN AUGUST PROVIDED UK. AN AUGUST PROVIDED UK. AND AUGUST PROVIDED UK. AN AUGUST PROVIDED UK. AN AUGUST PROVIDED UK. AN AUGUST PROVIDED UK. AN AUGUST PROVIDED UK. AND AUGUST PROVIDED UK

Of the ASSACHATERS PUXAS

The first case to including superior, but of the grant is first, it forgues as one

To be the case of including superior in the grant is fifth, it forgues as one

To be the case one, i just in it is Productive, to sear the fifth, over its condesson exhibits

To be the case of the grant is it goes to go design be suppress.

To be the case of the grant is the condessor in the first superior is the condessor in the first superior is the condessor in the c

NOMBRE DE LOS TORGS Y ORDEN EN QUE HAN DE SER LIDIADOS

voument set us 1 must rough the que mon ut a SE I UMANUS I. S Pantasmon − 2. °R emergado − 3. ° Cabreros, Españo [de la ganadería de D. Amastasio Martín, sevilla] − 4. ° Polivorin − 5. ° Bostieros, Español (de la ganadería de D. Manuel Bañuelos, Colmenar Viejo] − 6. ° Antipático − 7. ° Maragado − 8. ° Indigena − 9. ° Elefante − 10. ° Figurita − 11. ° Aradon − 12. ° Hormiguilla.

Puntos de venta de entradas y localidades

Cuttofa de venta de entranas y tocananaes
Confieria de S. Montelevano, elle E de de May o Zabaia.
Ggarreria * La Cobana, * calle Treinta y tres núm. 133,
entre 136 de Bayo, y Hiscon.
Georgia * Cobardo, * Color de Cobardo, * Confieria de la Ligeria, fullo .

451 [frente a la Iglesia del Cordon].
Confieria de la Ligeria, fullon.

Fig. n.º 40.- Plaza de toros de la Unión. Uruguay. mados de Anastasio. Aun recordamos con entusiasmo nuestra visita a Sevilla en el año 1894 para comprar toros destinados a la corrida de la Prensa. Entre los adquiridos figuraban dos ejemplares de de D. Anastasio y llegado el día del encajonamiento, cada ganadero confió en su mayoral la tarea de entrar sus toros en el encerradero del Empalme.

El Sr. Martín, recordando arrestos juveniles, montó a caballo, empuñó el garrochón y al frente de sus toros y de la magnífica parada de cabestros penetró gallarda y briosamente en el recinto, escuchando una ovación de todos los allí reunidos al ver que los años y los achaques habían desaparecido, dejando el puesto a la gallardía del jinete y a los entusiasmos del ganadero.

A tan respetable familia del finado y muy especialmente a su hijo Pepito Anastasio, digno continuador de los procedimientos de su padre, enviamos nuestro pésame sentidísimo por la irreparable pérdida de aquel viejo amigo».

Tras fallecimiento de éste, y lo que dura la partición de sus bienes entre sus hijos, se lidia a nombre de la Sra. Viuda de D. Anastasio Martín, hasta 1910 que fallece su madre, María Serrano el día 15 de diciembre. Desde entonces se juegan a nombre de su único hijo varón.

José Anastasio Martín Serrano, nace en Sevilla en 1870, y al igual que su padre, nunca perdió su vínculo con Coria del Rio, conservando fincas, casa, y un compromiso muy especial con la Hermandad de Rocío de Coria, también heredado de su padre y a la cual, a través de su intervención, el Rey Alfonso XIII, le concede el título de Real en el año 1911.

Desde su juventud, siempre estuvo con su padre en la dirección y administración de los negocios familiares, sobre todos en los agropecuarios.

«Don José Anastasio Martín, que no solo heredó de sus mayores una considerable ganadería y extensas fincas, entre ellas, "Caño Navarro" y "El Quintillo", sino la afición, los conocimientos y



Fig. n.º 41.- Presentación de *Guerrita* en Madrid. 24 septiembre 1882. Corrida de Anastasio Martín.



Fig. n.º 42.- Noticia de prensa: «Imágen núm. 4- Representa la horrible cogida que sufrió en la plaza de San Roque el banderillero Mariano Tornero, en la corrida verificada el 3 de agosto. Trabajando en la cuadrilla de Lagartija, y al intentar sacar de las tablas el quinto toro de D. Anastasio Martín, negro y corniapretado, para que los banderillease Galindó, resbaló Tornero y cayó a l suelo, de donde el toro lo recogió, clavándole el asta en el

costado derecho, donde le infirió una gravísima herida. Después de hacerle la primera cura, fue trasladado en una camilla a Puente Mayorga, en la mañana siguiente, para trasladarle a Cádiz, falleciendo durante la travesía. El infortunado Tornero tenía 36 años, y era hijo de Madrid, donde se celebraron sus funerales, costeados por Lagartija».

de astas, y estaba herrado con el núm. 26. Fué en varas algo blando. Tomó dos puyazos del Chato, dos de Trigo

y uno de Agujetas; el primero perdió la potra. En los quites, muy bueno Salvador, Luis y Manuel; éste hizo uno superior á medio ca-

En la suerte de banderillas estuvo el algo quedao.

Julian metió par y medio, cuarteando, bueounan meno par y medio, cuarteando, bue-no el par, y el Mellado un par, en la misma suerte, despues de pasarse dos veces.

El Espartero lucia terno celeste con plata. El toro acudia bien, aunque se revolvia un

noco. El matador, torcando en la misma cabeza del Parchero, empleó una faena magistral; un

pase natural, tres de pecho y tres redondos, precedieron à una estocada hasta la mano, à un tiempo, soberbia.

El diestro se confió con exceso y el toro hi-zo por el matador mucho más de lo que éste esperaba.

Por todo lo cual, y no pudiendo dar salida al toro, fué alcanzado por éste, que con la cuerna derecha le empitonó por el tercio medio del muslo derecho.

El animal salió muerto de la mano de Ma-

nuel, y à esto debió su salvacion el chico. La herida, segun parte facultativo, es de seis à siete pulgadas de longitud, rompiendo la piel, el tejido celular y los músculos de la capa superior.

El Espartero saludó á la presidencia, y se retiró por su pié à la enfermeria à ruego de los otros dos matadores.

Manuel salió oyendo entusiastas aplausos.,,



Figs. n.ºs 43 y 44.- Texto e ilustración (La Nueva Lidia) que reproducen la cogida de Espartero «El tercer toro, de Anastasio Martín, en la corrida verificada en Sevilla en la tarde del 28 de Setiembre último, tenía por nombre Parchero. Usaba el pelo negro, era cornicorto y caído».

la técnica de la cría del toro de lidia, continuó con entusiasmo la tradición familiar.

Hombre campero y uno de los mejores caballistas de Andalucía, hizo cuanto tuvo a su alcance por conservar el crédito de la divisa. Y si no lo logró en su totalidad, si el cartel de la centenaria vacada vino lentamente apagándose, no tuvo culpa de ello don José Anastasio. La culpa fue...de esos imponderables, tan corrientes hoy en día, que con sus turbios manejos y amparados en la impunidad se erigen en dictadores de la fiesta y en árbitros de las ganaderías, aupando a unas y hundiendo a otras, según su conveniencia e intereses particulares.»

Según lo describe Alberto Vera (*Areva*), en su libro *Ganaderos de Antaño* año 1959.

Además de esta descripción de *Areva*, José Anastasio Martín fue Concejal del Ayuntamiento de Sevilla, Presidente de Excma. Diputación de Sevilla y Diputado Provincial.

José Anastasio Martín, contrajo matrimonio con Da Dolores Carmona Gracía (hija del torero Antonio Carmona *El Gordito*), con la que tuvo cinco hijos.

Anastasio, que falleció a los 6 años de edad, el 27 de marzo de 1902.

Manuel Anastasio, acosando se le partió la garrocha, la cual se la clavó en el pulmón, muriendo en Cercedilla el 16 de julio de 1919.



Fig. n.º 45.- *Joselito* toreando por 1ª vez en Quintillo de manos de "Minuto".



Fig. n.º 46.- José Anastasio Martín junto a "Currito el de Quintillo".

María, casada con Adolfo Moreno Quesada, (su hijo mayor fue el rejoneador Pepe Anastasio).

Rocío Martín Carmona, casada con el ganadero José Rufino Moreno Santa María.

Dolores Martín Carmona, casada con el ganadero Francisco Rufino Moreno Santa María.

El 24 de diciembre de 1945, fallece en Sevilla D. José Anastasio Martín, dividiéndose la ganadería entre sus tres hijas.

El hierro, señales y divisa, y un tercio de la misma, le correspondió a su hija menor Dolores, la cual en el año 1965 vende a D. Antonio Sánchez de Urbina.

El tercio que le correspondió a su hija María, se lo vendió a D. Enrique Caballero, de El Puerto Santa María.

La tercera parte que le correspondió a su hija Rocío, lo conservó continuando con la ganadería.



Fig. n.º 47.- Página completa con información taurina de la revista *Nuevo Mundo* 1907.



Rafael el Gallo, ganadero.—Aunque ya hemos hablado de la magna noticia de haberse hecho Kafael Gómez Ortega, criador de toros, y sin perjuicio de que insistamos sobre dicho punto más adelante, hoy publicamos estas dos instantáneas de Arenas, sumamente interesantes. En la primera, los tres hermanos Gallo, Anastasio Martín y su hijo, se dirigen á herrar las reses del nuevo ganadero. En la otra lastantánea, la sedi Gabriela, ayudada por Rafael Sánchez, Mejías y Cuco, pone el primer hierro de la nueva vacada.



Fig. n.º 48.- Página completa con fotografías de Rafael *El Gallo* y Anastasio Martín, de la revista *Palmas y Pitos* 1914.



Fig. n.º 49.- Imágen de D. Anastasio Martín nombrado Presidente de la Diputación de Sevilla, 1921.

Al corresponderle a su hermana Dolores el hierro y divisa, Rocío Martín Carmona, seguía conservando la antigüedad de 26 de septiembre de 1844, pero tuvo que crear un hierro y divisa nuevos para distinguir su ganadería, siendo la divisa verde y





Figs. n.ºs 50 y 51.- Dos imágenes de *El Gordito*, suegro de José Anastasio Martín.

blanca y la señal de las orejas, muesca en la oreja derecha por arriba y en la izquierda, por abajo.

Rocío Martín Carmona, nació en el año 1.900, aunque su verdadero nombre era Casilda Rocío, por su madrina de bautizo, Casilda Alonso-Martínez y Martín, Condesa de Romanones.

Rocío Martín, contrajo matrimonio el 8 de Diciembre de 1922, con el propietario y ganadero José Rufino Moreno Santa María.

Dicho matrimonio tuvo seis hijos, Francisco, Dolores, Manolo, Pilar, Pepe y Mariana. Da Rocío Martín, al tomar posesión de los bienes y ganadería que le correspondió de su padre, su representante fue su hijo mayor Francisco Rufino Martín, que



Fig. n.º 52.- Página completa de la revista *Actualidades*, con ilustraciones sobre la fiesta que se celebró en "Quintillo", 1922.

como en las generaciones anteriores, ya estaba con su padre llevando los negocios de la familia.

Por eso cuando tuvo que diseñar el nuevo hierro, al corresponderle el primitivo a su hermana Lola, este se hizo con la idea que pasase a su hijo Paco. No perdiendo el carácter del hierro primitivo, "de pisada de gallina" (son parecidos el de Murube, Campos Peña). La parte superior es como una "P", teniendo el significado tanto Rocío Martín como Paco Rufino Martín. Desde ahora la ganadería pastaba en los términos de Puebla del Río y de Aznalcázar, principalmente en el Cortijo de la Marmoleja y en la Veta Enríquez.



Fig. n.º 53.- Hierro de Rocio Martín Carmona.

Rocío Martín Carmona falleció el 27 de abril de 1982, a los 82 años de edad lidiando a su nombre durante 37 años.

Tras el fallecimiento de la misma, y por la renuncia al hierro por parte de Francisco Rufino y el resto de hermanos, el mismo se le adjudica a Dolores Rufino Martín y actualmente a nombre de Herederos de Dolores Rufino, siendo esta la sexta y séptima generación ininterrumpida de los ganaderos de Coria del Río desde rincipio de siglo XIX.



Fig. n.º 54.- Rocío Martín Carmona y el Conde de Romanones.



Fig. n.º 55.- Juan Belmonte, José Rufino Moreno Santa María, Joselito *El Gallo*, Francisco y Justo Rufino Moreno Santa María. La Marmoleja año 1917.



Figs. n.ºs 56 y 57.- Francisco Rufino junto al conocedor Miguel Mayo. Francisco Rufino Martín. Rafael *El Gallo* y José Rufino Moreno Santa María. Detrás Alberto Alonso Belmonte.



Figs. n.ºs 58-60.- Algunos carteles de Rocío Martín Carmona, en Marbella y Sevilla.







Fig. n.º 61.- Cartel del último festejo de Dolores Rufino Martín en Sevilla, año 2019.

BIBLIOGRAFÍA

- López Martínez, A. L. (2002): Ganaderías de Lidia y Ganaderos. Historia y economía de los toros de lidia en España, Fundación Real Maestranza de Caballería de Sevilla, Universidad de Sevilla, Fundación de Estudios Taurinos.
- Olmedo, L. C. (1897): Ganaderías Andaluzas. Relación de ganaderías de reses bravas en la región andaluza, Sevilla, Imprenta Monardes.
- Por dos aficionados. (1876): *Historia de las principales gana- derías de toros de España*, Jerez, Imprenta Guadalete.
- Redacción de el Toreo (1888): *Ganaderías Bravas de España.* oríigenes y vicisitudes por la que han pasado las existentes en la actualidad, Madrid, Establecimiento tipográfico de Mariano Núñez Samper.
- Sánchez de Neira, J: (1879) El toreo. Gran Diccionario Tauromáquico, Madrid, Editorial Imprenta Miguel Guijarro.
- Suárez Álvarez, José (2014): *Coria, entre el fervor y la fé*, Ciudad de Coria, Rústica Editorial.
- Vázquez, L.; Gandull, L y López de Saá (1896): *La tauromaquia de Guerrita*, Madrid, Establecimiento tipográfico de Mariano Núñez Samper.
- Vera, Alberto *Areva* (1959): *Ganaderos de Antaño*, Madrid, Servicio Comercial del Libro.
- _____ (1951, 2 Ed.): Orígenes e Historial de Las Ganaderías bravas, Barcelona, Edición Tipismo de España.
- VVAA (2002/2003): *Datos para la historia de una Ganadería* Aula de Tauromaquia, Universidad San Pablo-CEU.